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100 ans Club alpin (CAS) La Gruyère 

11 novembre 2023, Espace Gruyère, Bulle 

Allocution de M. Didier Castella, Conseiller d’Etat, Directeur IAF 

 

Monsieur le Président du CAS la Gruyère,  

Mesdames, Messieurs,  

Chers amoureux de la montagne,  

Je vous souhaite un bon anniversaire ! 100 ans de passion autour de la montagne, quelle magnifique 

occasion de se rassembler. Imaginez-vous le monde il y a 100 ans, en 1923.  

La circulation automobile commençait à se développer, le premier feu rouge est installé à Paris. 

1923, c’est également l’année de la création de la Walt Disney Company, dont les studios 

d'enregistrement comptent plus de 500 films, sans compter les courts métrages 

C’est encore l’année ou Hitler rédige "Mein Kampf" afin de mettre sur papier l'horreur de sa 

pensée. 

Sur le plan aéronautique, les ambitions se résument à Charles Lindergh traversant l’Atlantique sans 

escale pour la première fois de l’histoire. Aujourd’hui, l’objectif est d’aller sur Mars, et entre deux, 

l’homme est allé sur la Lune.  

1923 c’est la naissance du club alpin de la Gruyère, mais aussi de Henry Kissinger, de Shimon 

Peres, deux prix Nobel de la paix, mais aussi le prince Rainier III de Monaco, feu mari de la célèbre 

Grace Kelly ou encore la cantatrice Maria Callas.  

Ces exemples sont parlant, en 2023, nous sommes dans un monde qui ne ressemble plus vraiment à 

la version de 1923.   

Si je suis convaincu que notre monde va continuer à évoluer, je pense que l’ampleur du saut réalisé 

entre le début du siècle passé et celui-ci restera unique. 

Nous allons progresser dans les technologies, mais la révolution que nous avons connue restera sans 

pareil.  

Il y a même quelques ajustements qui devront être faits, tel un retour aux sources comme réduire 

l’usage de la voiture pour les sorties en montagne et retrouvez la logique des transports publics 

d’antan.  

Votre label éco-responsable est un parfait exemple.  

Au-delà de l’évolution technologique, il y a eu l’évolution des mœurs et de la société. Le résultat a 

donné un sujet parfait pour la table ronde du jour :  
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Comment trouver le juste équilibre entre le respect de l’environnement, le besoin de liberté 

individuelle et le libre accès la montagne pour des adeptes de plus en plus nombreux.  

Je le vis au quotidien dans ma fonction puisque au sein de ma direction, je suis confronté aux 

mêmes enjeux avec l’enjeu de la production agricole et la protection de la biodiversité, la 

production animale et la protection de ceux-ci. Des thématiques portées par différents services qui 

défendent à juste titre leur point de vue. L’arbitrage n’est pas toujours évident.   

Au milieu de toutes ces évolutions, il y a quand même quelques jalons qui ont traversé ce siècle 

d’anniversaire.  

Et j’ai envie d’en retenir un en particulier : la passion ! 

La montagne est une affaire de passion. Une passion qui détrône tout, et parfois qui entraîne la perte 

d’amis montagnards. Cette passion qui m’anime également n’a aucun égal. L’amitié et la solidarité 

qui règnent au cœur de la montagne, que cela soit durant les courses, grâce à la colonne de 

sauvetage ou autour d’un bon repas, sont des éléments qui vont traverser toutes les époques, et cela 

peu importe l’évolution.  

Sujet apparemment toujours très émotionnel, l’arrivée des femmes au CAS témoigne aussi de 

l’évolution de notre société, de ses valeurs et du partage des émotions, de la passion. 

Je termine par vous adresser mes plus vives félicitations pour votre engagement, vous faites vivre 

ce CAS, votre existence permet à tous les membres d’assouvir pleinement cette passion.  

Cette soirée clôture une année de célébration avec de nombreuses activités en tout genre. Votre 

initiative « Ensemble tout est possible » est exceptionnelle, bravo et merci d’avoir offert l’accès à la 

montagne à ceux qui n’osaient probablement même pas l’imaginer.  

Vous pouvez être fier de cette magnifique section.  

Une section qui a vu naître plusieurs étoiles. Elle a contribué à produire des Nicole Niquille, 

première femme guide de montagne de Suisse, des Erhard Loretan, l’homme aux multiples 8000, ou 

des champions comme Rémi Bonnet ou Robin et Thomas Bussard.  

Vous réussissez le pari de former des performeurs alors que c’est la convivialité qui est au cœur de 

vos actions. Je suis persuadé que vous allez donc trouver le juste équilibre face au défi qui se 

présente devant vous avec cette augmentation de l’activité en montagne et le défis de protéger notre 

belle nature, notre magnifique région.  

Merci de votre attention et joyeux anniversaire.  


